
CONSELHO MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE – COMDEMA 

MUNICÍPIO DE LAGUNA – SC 

Avenida Colombo Machado Salles, 145, Bairro Centro - Centro Administrativo Tordesilhas 
Município de Laguna/SC - CEP: 88790-000 

comdema@laguna.sc.gov.br 

 

 

 

 

Laguna, 23 de fevereiro de 2022. 
 

 
ATA REUNIÃO ORDINÁRIA COMDEMA 

 

 
No dia 23 do mês de fevereiro de dois mil e vinte e dois, por transmissão virtual (através do link 

https://meet.google.com/pzn-fcej-yca e https://meet.google.com/zct-fngk-ere), as 17:00hs, 

estiveram reunidos os Conselheiros do CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE – COMDEMA, 

com seus representantes indicados na lista de presença que passa a fazer parte da presente ATA. 

 
Em segunda chamada, às 17hs10min, e em conformidade com a pauta previamente divulgada, 

através do Ofício n. 003/2022/COMDEMA, o Presidente Reinaldo iniciou a 1a reunião ordinária do 

ano de 2022. 

 
Conforme estabelecido para a primeira pauta: Aprovação do calendário de reuniões para o ano de 

2022 (Ofício COMDEMA 001.2022); O Presidente compartilha em tela, para ciência e manifestação 

dos conselheiros, o Ofício n. 003/2022/COMDEMA que contém as pautas da presente reunião e 

menciona sobre as datas das próximas reuniões ordinárias, já divulgadas no grupo do whatsapp e 

no email. Nenhum óbice foi registrado quanto ao calendário de reuniões do COMDEMA, sendo 

aprovado por hunanimidade. 

 
Ato contínuo, iniciou-se a segunda pauta: Retorno da Prefeitura sobre ofício 031.2021, que solicita 

abertura de vaga municipal para serviço voluntário para o COMDEMA. Serviço voluntário empresa 

RLJ-UDESCCOMDEMA; O Presidente Reinaldo inicia a pauta falando que uma das atividades do 

estágio será alimentar as redes sociais do COMDEMA, aumentando assim a comunicação com a 

sociedade, dando maior transparência às ações do conselho. O conselheiro Rafael informa que a 

vaga é para 20 horas semanais. Reinaldo pergunta ao conselheiro Christian se na UDESC teria algum 

aluno interessado, ele diz que seria interessante formular um documento de chamada para divulgar 

na universidade, e acredita que haverá alunos interessados, porém no voluntariado eles acabam 

não levando o trabalho a sério. A conselheira Carolina entende que o estágio deveria ser 

remunerado. Reinaldo pergunta se o estágio é limitado a uma vaga. Christian sugere duas pessoas, 

sendo 10 horas cada de expediente. O conselheiro Rodrigo informa que na data de ontem 

(22/02/2022) foi aprovado em primeira votação na câmara de vereadores, o Projeto de Lei 

Complementar que Dispõe sobre a realização de estágios nas secretarias e Fundações Municipais e 

aproveita a oportunidade para comunicar que entrou com uma notícia de fato no Ministério Público 

– MP para cobrar da FLAMA ações em relação a mortandade dos botos. Diz que está faltando um 

elo entre os três veículos (UNIÃO, Prefeitura/FLAMA e Polícia Militar Ambiental - PMA). A secretária 
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executiva informa que o assunto não estava em pauta e sugere que seja retomado ao final da 

plenária se sobrar tempo. Após os debates Reinaldo declara que vai elaborar uma minuta de edital 

para a vaga de estágio e divulgará no grupo do COMDEMA. 

 

Na sequência, conforme assunto estabelecido para a terceira pauta: Aprovação da versão final da 

minuta da Política Municipal do Meio Ambiente (PMMA); O Presidente esclarece que a minuta foi 

encaminhada aos conselheiros via email e grupo do whatsapp e passa a palavra ao Rafael. Rafael diz 

que fez poucos ajustes, apenas acrescentou as sugestões feitas na última reunião. Que o próximo 

passo é encaminhar a minuta ao gabinete do prefeito e depois à câmara de vereadores. Reinaldo 

lembra que elaborar a Política Municipal do Meio Ambiente (PMMA) fazia parte das exigências do 

Termo de Ajustamento de Conduta – TAC entre a Prefeitura e o MP e coloca em votação a aprovação 

do documento. A conselheira Ana Luiza diz que não conseguiu ler a minuta mas que vai pela maioria. 

Nenhum conselheiro se manifestou ou apresentou óbice, sendo considerada aprovada a minuta da 

PMMA por hunanimidade. 

 

Na quarta pauta: Aprovação da versão final da minuta sugestiva do COMDEMA para Política 

Municipal do Bem-Estar Animal; O Presidente comunica que a versão final foi encaminhada após o 

conselheiro Rafael fazer as devidas adequações no texto da lei. Rafael explica que houve adaptações 

apenas quanto a mudança das nomenclaturas, devido a retirada o termo “educação ambiental” e 

se coloca a disposição para outros esclarecimentos junto ao Gabinete do Prefeito e também junto 

a Câmara de Vereadores. O conselheiro Rodrigo fala que ficou com dúvida no Art. 14, se a ordem 

das secretarias envolve hierarquia, Rafael diz que não, que são paritárias. A conselheira Carla solicita 

que seja avisado quando o projeto for lido na Câmara de Vereadores e que ela se coloca a disposição 

para representar o COMDEMA no dia da votação. Rodrigo, na qualidade de conselheiro 

representante da Câmara de Vereadores, diz que avisará o dia que o projeto entrar em pauta. 

 
Avançando para a quinta pauta: Plano Municipal da Mata Atlântica; O Presidente do COMDEMA 

passa a palavra ao biólogo da FLAMA, João Gabriel, que explana brevemente sobre a ideia do Plano 

Municipal da Mata Atlântica, que além de ser um documento norteador é uma política pública que 

visa destacar áreas e ações prioritárias para a preservação e conservação da mata atlântica. João 

fala que o município de Laguna já aderiu a plataforma do IBAMA para corte e supressão de 

vegetação e agora deve-se avançar na construção deste plano. O COMDEMA pode entrar como um 

instrumento de aprovação deste documento. A proposta é criar um Grupo de Trabalho - GT com 

diferentes atores que possam somar na elaboração deste documento. O GT teria quatro tarefas 

básicas: diagnosticar os remanescentes de mata atlântica, diagnosticar os vetores de 

desmatamento, indicação de área prioritárias para a preservação e conservação da mata atlântica 

e por fim indicação de ações específicas e mensuráveis. João fiz que a FLAMA já discutiu algumas 

ideias, tais como a necessidade de: comunicação com os municípios vizinhos, para um olhar mais 

geral de toda bacia hidrográfica da região; consultas públicas; listagem das Áreas de Preservação 
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Permanente – APP’s da cidade; listagem das espécies ameaçadas da cidade. João propõe abrir um 

período de inscrição para o GT e expandir o convite para outros atores interessados, não só para 

conselheiros do COMDEMA. Ele acrescenta que o plano não necessita de aprovação na Câmara de 

Vereadores, que a Lei Federal da Mata Atlântica já prevê o plano. O conselheiro Rodrigo pergunta 

se passa por audiência pública, João diz que a lei não prevê, mas que uma consulta ou audiência 

pública é de suma importância para o processo. O conselheiro Christian compartilha, no chat da 

reunião, o seguinte texto: Para dar início efetivo ao trabalho, a Administração Municipal, em 

conjunto com o “Grupo Incentivador” do processo, (se houver), deve organizar-se para conduzir o 

processo e mobilizar os atores necessários (ver figura 3 do item 1.1). Para tanto, é recomendável a 

instituição de um Grupo de Trabalho (GT), para coordenar e realizar os trabalhos. Recomenda-se que 

o GT seja composto por representantes da Administração Municipal (Secretária de Meio Ambiente 

ou órgão responsável), do Conselho Municipal de Meio Ambiente, de representantes de órgãos ou 

entidades e da sociedade civil organizada com perfil de promover a articulação de esforços necessários 

à elaboração do PMMA (https://pmma.etc.br/sobre-o-portal/). Ele acrescenta que a elaboração do 

plano é complexa e envolve uma variedade grande de conhecimento técnico, levantamento de 

campo, obtenção de dados, geração de mapas e etc. que é preciso ter investimento do poder 

público para sair do papel e que se deve criar o GT tendo esta mentalidade. Após as explicações a 

conselheira Ana luiza disponibilizou o nome da engenheira Agrônoma Bruna para o GT. Christian e 

Reinaldo também se prontificam em participar. Reinaldo sugere que o GT seja definido na próxima 

reunião. A conselheira Carla se coloca a disposiçao do GT e diz que o grupo deve ser sucinto para ser 

proativo. Reinaldo pergunta quem pode coordenar o GT e Christian sugere o biólogo da FLAMA, João, 

por ser do quadro técnico do órgão ambiental. João concorda e ressalta que primeiramente se deve 

formalizar o convite ao GT. Reinaldo pergunta se a participação no GT conta pontos e horas 

reconhecidas dentro da universidade e Christian diz que sim. Ao final Reinaldo solicita ao João que 

formalize uma proposta de convite e encaminhe para o COMDEMA para avaliação e posteriores 

encaminhamentos. 

 
Dando início a sexta pauta: Retorno do ofício 034.2021, direcionado ao MPSC, em relação à ausência 
de apoio da Prefeitura Municipal de Laguna. Pedido de reunião com MPSC, Prefeitura e FLAMA, 
visando dar funcionabilidade ao Sistema Municipal de Meio Ambiente e apoio ao funcionamento do 
COMDEMA; O presidente do COMDEMA diz que não houve retorno do referido ofício. Rafael relata 
que a Dra. Raissa do MP está aculumando 3 promotorias e que devemos aguardar. Reinaldo então 
menciona que manterá esta pauta para as próximas renuiões até que se tenha uma resposta do MP. 

 
Considerando o assunto estabelecido para a sétima pauta: Retorno sobre o Ofício COMDEMA 

044.2021, solicitando à PML para incluir o usuário do COMDEMA no 1Doc (novo sistema da 

Prefeitura); O Presidente Reinaldo informa que a solicitação já foi respondida e atualmente o 

COMDEMA já possui usuário no sistema 1Doc, sendo que a secretária executiva Inácia e o 

conselheiro Henrique (que irá substituí-la) são os servidores que possuem acesso. 
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A oitava pauta: Retorno sobre os Ofícios 030.2021 e 046.2022, oferecendo colaboração na licitação 

de coleta de lixo municipal; O Presidente Reinaldo confirma que não houve resposta das secretarias 

demandadas, que está em contato com Elaine e Gustavo e que assim que conseguir a minuta do 

contrato compartilhará no grupo do COMDEMA. 

 
Na sequência, conforme assunto da nona pauta: Andamento do GT de regulamentação da Lei 
1.961/17; O Presidente do CONDEMA passa a palavra ao coordenador do GT, o conselheiro Rafael. 
Este diz que ainda não teve reunião, devido ao excesso de trabalho na Fundação, mas que para o 
próximo mês irá providenciar. Reinaldo menciona que manterá esta pauta para as próximas 
reuniões, para acompanhamento dos trabalhos. 

 
Após, debateu-se sobre a décima pauta: Controle de faltas não justificadas de instituições nas 

reuniões ordinárias do COMDEMA. Avisos de risco de perda da cadeira para SEPLAN, ONG 

RASGAMAR, SEPAGRI, PMA, OAB e ASL. Secretarias obrigatórias não participando 

 
E encerrou-se a reunião debatendo-se sobre a décima primeira pauta: Ausência de representação 

por 02 (duas) sessões consecutivas ou 03 (três) alternadas, com ou sem justificativas da ONG 

Rasgamar e da SEPLAN. Ausência de manifestação perante ofício enviado pela Secretária Executiva; 

Reinaldo compartilha em tela o controle de faltas realizado pela secretária executiva, fala que a 

SEPLAN continua ausente. Reinaldo sugere informar o Ministério Público - MP quanto a situação e 

conversar com o chefe de gabinete, Mário, e com o secretário de planejamento, Patrick. Quanto a 

situação da ONG RASGAMAR, Caroline justificou dizendo que eles passaram por uma transição e 

problemas de ordem pessoal e que será feito uma justificativa por escrito. O Presidente Reinaldo, 

seguindo o Regimento Interno, coloca em votação e pergunta se algum conselheiro quer se 

manifestar pela exclusão da ONG RASGAMAR. Ninguém se manifesta e a conselheira Carla salienta 

que essas ausências, sem justificativa e por vários meses contínuos, não se repitam mais. Carla 

também se compromete em não faltar mais. Diante disto o Presidente do COMDEMA considera 

como aprovada a permanência da ONG RASGAMAR no conselho. Carla solicita que seja feito um 

novo ofício para entregar nas lojas maçônicas do município de Laguna. 

 
Ao final das pautas Reinaldo abre espaço para o conselheiro Rodrigo falar sobre a mortandade dos 

botos na Lagoa de Santo Antônio dos Anjos e quanto a exigir da FLAMA explicações. Este fala que 

seria interessante debater o assunto em uma próxima reunião, que trará um parecer de como está 

o andamento da Notícia de Fato encaminhada ao Ministério Público – MP. 

 
Após as discussões o Presidente Reinaldo agradece a presença de todos, encerrando a reunião às 

18hs38min, requerendo que fosse lavrada a ATA, e divulgada a todos no whatsapp e email, para 

leitura e aprovação. 
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Lista de Presença: Reinaldo Langer (Pres. COMDEMA e ASTFSM), Rafael (Vice-Pres. e FLAMA), 

Henrique de Pelegrini (FLAMA), Inácia (secretária executiva COMDEMA), Carolina (ONG 

RASGAMAR), Ana Luiza (ACIL), Rodrigo (Câmara de vereadores), Carla (OAB), Luciana Vieira ( Sec. 

Educação), Danielly Luz (Sec. Turismo), Christian (UDESC), Thayna Machado (SEPAGRI), Maurílio 

(ASL). Convidados: João Gabriel (Biólogo FLAMA). 
 
 
 
 

 

Reinaldo Langer Jaeger 

Presidente 

COMDEMA 
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